

Zeitschrift: Mitteilungen der Naturforschenden Gesellschaft Luzern

Herausgeber: Naturforschende Gesellschaft Luzern

Band: 26 (1978)

Artikel: Unruhige Jahre

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-523476>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

1843 eine jährliche Pension von 400 Franken während sieben Jahren. BAUMANN richtet hierauf ein Gesuch an den Grossen Rat, den Antrag der Regierung zum Beschluss zu erheben, da er wegen seines geschwächten Sehvermögens den Arztberuf noch nicht aufnehmen konnte und er vier unmündige Kinder besitze. – Im Alter von 42 Jahren stirbt BAUMANN schon 1847 und hinterlässt eine mittellose Familie.

UNRUHIGE JAHRE

Die Zeit zwischen 1840 und 1850 gehört im Kanton Luzern zu den politisch bewegtesten. Den Freischarrenzügen folgte der Sonderbundskrieg. Errang eine Partei nach harten Kämpfen die Mehrheit, so führte dies nicht nur zu Veränderungen in der Zusammensetzung der Regierung, sondern auch beim Lehrkörper der Höhern Lehranstalt (so 1841 und 1848). JOSEF BRUN schreibt in «400 Jahre Höhere Lehranstalt Luzern 1574–1974»³ (S. 413): «Nach JOHANNES BAUMANN lehrten in rascher Folge nicht weniger als acht Dozenten das Fach Naturgeschichte: STEFFEN, LAURENZ SUTER, BOSSART, SCHLEINIGER, HÄLLER, SCHILD, REBER und FELDER.» Von diesen treffen wir – nach den Akten des Staatsarchivs – SUTER, REBER, HÄLLER und SCHILD als «Conservatoren des Naturalienkabinets».